



**"Empezamos 2025 con la poda"**



Vinos del Matarraña  
978 891 909 / 671 216 647  
crial@bodegascrial.com  
www.bodegascrial.com




## El Matarraña presenta en FITUR sus cuatro Clubs de Producto P.2-4



## El territorio arde por Sant Antoni, la fiesta más mágica de invierno P.10-11

En Peñarroya de Tastavins, los diables quemaron la barraca que se levantó este año para celebrar la fiesta. J. Blanch

Torre de Arcas ultima las obras de su hotel para estrenarlo en febrero P.15

La Escuela de Hostelería dedica sus jornadas a la cocina francesa P.7

Teruel Existe rompe el consenso institucional por la futura A-68 P.5



**VENTA DE ACEITE  
PRODUCTOS SIN GLUTEN  
CARNICERÍA  
PANADERÍA**

Productos típicos del **MATARRAÑA**

Horario de Verano: lunes a sábado de 9h a 20.30h  
Horario de Invierno: lunes a sábado de 9h a 19.30h  
Domingos y festivos de 9 a 13h

Avenida Cataluña nº80 Calaceite (44610) Teruel  
637 54 35 98 - 978 07 99 32



conectando Aragón

**Internet & mucho más**






Desde **25€** al mes  
IVA incluido



DISTRIBUIDOR AUTORIZADO  
978 209 400 | info@puyo.es  
Teruel Valderrobres Alcañiz Andorra

Consulta el resto de condiciones en web o tienda

Tota la informació del nostre territori a:  
[www.matarranya.media](http://www.matarranya.media)

# matarranya media.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# El eclipse de 2026 centra las miradas en el stand de Aragón en FITUR

El gobierno está trabajando en un plan estratégico para la promoción del evento astronómico

» REDACCIÓN

La semana pasada tuvo lugar FITUR 2025, la Feria Internacional de Turismo celebrada en Madrid, y allí estuvieron presentes Aragón, Teruel y Matarranya. La comunidad centró su propuesta en la naturaleza y, en especial, en el eclipse total que podrá verse desde Teruel en 2026. De hecho, el stand de Aragón en la feria apostó por "las montañas, y también las estrellas de Teruel", destacó en su visita el presidente del Gobierno de Aragón, Jorge Azcón, y recordó que "en 2026, en Teruel va a darse un acontecimiento planetario: el 12 de agosto se verá de forma única un eclipse total. Por eso, trabajamos ya en un proyecto estratégico para que mucha gente pueda verlo desde Teruel". El presidente recomendó que "el que quiera ver el eclipse, que vaya reservando ya una habitación en los hoteles de Teruel", al tiempo que puso en valor las instalaciones de Galáctica. Precisamente, el responsable de este centro astronómico, José Manuel López, detalló las características del eclipse solar y razonó por qué Teruel posee las mejores condiciones posibles con el Observatorio Astronómico de Javalambre o las figuras de Reserva Starlight en las comarcas de Cuencas Mineras, Sierra



Representantes institucionales con las gafas promocionales para el eclipse solar de 2026 en FITUR. NDM

de Albarracín y Gúdar-Javalambre, para poder contemplar este fenómeno tan único y extraordinario.

Por su parte, la diputada de Turismo, Marta Sancho, señaló las opciones para disfrutar de

este evento: miradores, lugares como el monasterio de Olivar, productos, hoteles y comarcas con la certificación Starlight. La institución provincial invitó a los ayuntamientos y comarcas de la provincia de Teruel a que apro-

vecharán los días del 10 al 13 de agosto para localizar espacios óptimos para la observación del próximo eclipse solar.

Así mismo, Jorge Azcón aprovechó el encuentro para recordar que "en Aragón la na-

turalidad es desbordante y la estamos cuidando de manera especial". "Hemos puesto en marcha el Plan Pirineos, invirtiendo más dinero que nunca en la historia en las cuatro comarcas del Pirineo". Entre otras iniciativas, el presidente Azcón adelantó la elaboración de un plan estratégico que aunará deporte y turismo, de modo que la comunidad pueda atraer más pruebas deportivas y multiplique su oferta de turismo activo. El jefe del Ejecutivo autonómico recordó que "en Aragón no solo tenemos historia y una naturaleza desbordante, también tenemos una gastronomía espectacular, con excelentes cocineros y unos productos auténticos y de la mayor calidad como la borraja, el ternasco, las migas o la trufa".

"Lo estamos haciendo bien, los datos son espectaculares. Acariciamos los 4 millones de turistas en Aragón, una cifra histórica. Y un 12% de los turistas vienen del extranjero", unos guarismos "que se pueden seguir mejorando". Por ello, Azcón subrayó que "todos debemos contar las bondades de Aragón en cualquier lugar del mundo. La gente tiene que saber que la mejor forma de entender el potencial de Aragón y sus bondades es venir de propio y verlas con tus propios ojos".

## La Fresneda luce como 'Pueblo Bonito' en Madrid

» MARTA JIMÉNEZ

La asociación de 'Los Pueblos Más Bonitos de España' hizo la presentación oficial de los nuevos miembros en la Feria de Fitur. Entre ellos estaba La Fresneda; también de Teruel asistió Linares de Mora, además de Jerez de los Caballeros, Letur, Poza de la Sal, Berlanga de Duero y Llerena. En el acto celebrado en Madrid, el 22 de enero, acudieron los nuevos miembros y los representantes de la asociación, así como autoridades políticas. "Fue la puesta de largo de La Fresneda dentro de los Pueblos Más Bonitos", explicaba satisfecho el alcalde de la localidad, Ramón Gimeno, y añadía que "ahora esperamos que todo esto se traduzca en una mejora importante para el pueblo".

Fitur es uno de los principales eventos de referencia del sector turístico, tanto a nivel



En Fitur se presentaron los nuevos Pueblos Más Bonitos de España. NDM

nacional como internacional. Así lo aseguraba el alcalde, "es un acto al que vale la pena estar para representar al pueblo", y también destacó "la repercusión que tendrá para el turismo de toda la comarca", que suma ya tres Pueblos Bonitos, junto con Calaceite y Valderrobres. Fitur, además de ser un gran escaparate, es también un punto de encuentro. "Podimos reunirnos los siete pueblos que entramos nuevos, intercambiamos impresiones y también pudimos hacer contactos. Fitur es un motor importante para la promoción y el desarrollo", explicaba Gimeno. A partir de ahí, La Fresneda se plantea nuevos retos a nivel turístico. "No podemos quedarnos de brazos cruzados, debemos seguir trabajando porque el turismo puede ser un motor económico para el pueblo". En este sentido, pretenden rehabilitar y mantener los monumentos en buen estado y ayudar a nuevas empresas que deseen venir al pueblo.



Foto de grupo de la Mesa Comarcal de TE en el Matarraña. NDM

## Queda constituida la Mesa Comarcal de TE del Matarraña

REDACCIÓN / ISABEL APARICIO

Queda constituida la **mesa comarcal de Teruel Existe** en la comarca del **Matarraña**, tal y como establecen los estatutos de la formación política. Recientemente se elegía a la coordinadora comarcal, **Inma Antón**, concejal de Valdeltormo. El nombramiento se realiza tras una votación interna, "salí elegida y ahora empezamos con muchas **ganancias de trabajar**". En dicha votación se establecen otros miembros de la mesa del Matarraña. De este modo, **José Antonio Tiñena**, de Maza León, **Juan Miguel Monclús**, de Calaceite, **José Ramón Gimeno**, de La Fresneda, **Francisco Celma**, de Torre del Compte, **Ismael Brenchat** de Valjunquera y **Javier Ciprés** de Rafales, acompañarán a Antón.

Los Estatutos de la formación establecen que las Asambleas comarcales de Teruel Existe deben contar con un coordinador comarcal, que actuará como portavoz y representante de la zona. Además una mesa comarcal compuesta por varios miembros, que son ele-

gidos democráticamente por los afiliados. Antón comenta que "ya podemos convocar la mesas", señalando que "siempre que tengamos temas o demanda a tratar, nos reuniremos para tratarlas y trasladarlas a los organismos pertinentes".

Desde las Asambleas se trabaja para conocer a fondo las **necesidades y problemáticas del territorio**, así como plantear, estudiar, valorar propuestas y alternativas para afrontarlas. En ellas también se ahonda en las medidas que toma la formación política en las instituciones donde ostenta representación, a las que también se hacen llegar las demandas más cercanas. Antón explica que "la línea de trabajo es comenzar desde los cimientos hasta arriba", porque "tiene que partir de las demandas y de las necesidades de nuestra comarca".

La formación política continúa así con los procesos de creación de las distintas mesas comarcales coordinadoras en la provincia, tras constituirse anteriormente las de Cuencas Mineras, el Jiloca, Gúdar - Javalambre y el Bajo Aragón.

# La Diputación presenta un vídeo promocional para cada comarca

La DPT estrena en FITUR unos audiovisuales donde se muestran rutas por diferentes entornos naturales



La propuesta del Matarraña recorre los 225 km de la Ruta de la Corona. NDM

M. JIMÉNEZ / REDACCIÓN

La Diputación de Teruel llevó a la Feria Internacional de Turismo, Fitur, que se celebró en Madrid la semana pasada, diez propuestas de recorridos, uno por cada comarca turolense, en formato audiovisual y que pueden verse ya en el canal de Youtube del ente provincial. Los trabajos se han hecho dentro del proyecto **Vente a Teruel**, que busca mostrar la provincia como un territorio lleno de oportunidades y luchar así contra la despoblación en el medio rural.

Los vídeos, explicó la diputada de Turismo, Marta Sancho, se han elaborado en colaboración con cada una de las comarcas, y han sido las entidades locales las que han propuesto los senderos a destacar, por lo que también servirán para realizar promoción del paisaje de cada zona. Se ha buscado, además, que se

recojan diferentes atractivos de la provincia, ya que se muestran entornos vinculados con el agua, como ríos, senderos o barrancos, pero también rutas vinculadas con el patrimonio minero, otros ideales para escalar, para hacer en bicicleta o a caballo.

El vídeo dedicado al **Matarraña** promociona la Ruta de la Corona con imágenes del entorno natural y de diferentes localidades, entre las que destacan **Fuentespalda, Peñarroya de Tastavins, Valderrobres o Cretas**. Una ruta circular que pasa por los 18 términos municipales en una vuelta de **225 km** y 3780 metros de desnivel. Es una propuesta exigente, clasificada como de **alta dificultad**, pero que puede completarse por etapas, haciendo parada en los distintos pueblos. Está pensada para bicicleta, pero puede realizarse como una ruta senderista o de trail running. La ruta de la Co-

rona atraviesa sendas de montaña y pistas más llanas como la **Vía Verde del Valle de Zafán**, además de los núcleos urbanos de la mayoría de localidades matarrañenses y tiene como punto central el albergue de la estación de Cretas.

El resto de vídeos pasan por la comarca **Andorra-Sierra de Arcos**, con la senda del Escuriza, y en el del **Bajo Aragón** enseña los olivos centenarios y el patrimonio paleontológico. En el **Bajo Martín**, la propuesta lleva al Barranco Valdoria, la Cueva Negra, y la Vía Ferrata Peña Grajera de Libros. En las **Cuencas Mineras**, el protagonista es el GR-262 y, en **Gúdar-Javalambre**, la Ecosenda y Camino del Agua del puente del Diablo con el Mirador de las Hoces. Los vídeos se completan con la Vía Verde de Ojos Negros, en la comarca del **Jiloca**; el GR-8 en el **Maestrazgo** y el GR-10 para caballos en la **Sierra de Albarracín**.



### SERVICIOS TECNOLÓGICOS



Telecomunicaciones



Videovigilancia



Cloud Computing



Soluciones WEB



Internet IoT



Internet WIFI



Control de Acceso



Redes de Datos



Fibra Óptica



Smartcity



Alarmas - Seguridad



Informática



Ciberseguridad



Industria 4.0



Energías Renovables

Soluciones adaptadas a cada necesidad

Valderrobres - Alcañiz - Andorra - Teruel - telf: 978 209 400 - info@puyo.es - www.puyoareatecnologica.com

# » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

## Comarca del Matarraña presenta los cuatro Clubes de Producto

Cicloturismo, paisaje cultural, gastronomía y bienestar son los pilares del proyecto turístico comarcal



Comarca del Matarraña presentó el proyecto 'Cuatro Clubes' en FITUR. NDM

» MARTA JIMÉNEZ

La **Comarca del Matarraña** presentó la semana pasada, primero en su sede y luego en **Fitur**: 'Matarraña: cuatro clubes para transformar el territorio', un proyecto enmarcado en el **Plan de Sostenibilidad Turística**. Este proyecto busca diversificar y especializar la oferta turística de la comarca mediante la creación de cuatro clubs de producto, a fin de potenciar las fortalezas de la comarca, a través de la colaboración entre actores públicos y privados. Los cuatro clubs de producto tendrán la siguiente temática: **cicloturismo, paisaje cultural, gastronomía y bienestar**. A través de estos se promoverá un modelo sostenible que combine la descentralización de la demanda, la desestacionalización y la calidad.

Durante las presentaciones, el presidente de la Comarca del Matarraña, **Fernando Camps**,

destacó que la creación de estos clubs es "un reto" y "una necesidad" para el territorio. Y destacó la gran implicación de los diferentes sectores, "la respuesta es buena y están aportando mucho".

El consultor, **Jaume Marín**, fue el encargado de presentar las especificidades de los 4 clubs. El cicloturismo destaca como elemento para el aprovechamiento del paisaje de la comarca y como promotor del turismo activo; en el club del paisaje cultural se incluye la riqueza histórica, patrimonial y natural; con el de gastronomía se impulsará la oferta culinaria local y los productos autóctonos; y, por último, se quiere fomentar el turismo de bienestar, aprovechando los recursos naturales del territorio. "A través de estos cuatro pilares, que serán la base del plan, y siempre pensando conjuntamente con el empresariado, queremos **mejorar la competitividad** y, sobre todo, posicionarnos",

concretó Marín.

El desarrollo del proyecto se llevará a cabo en varias fases; la primera será la creación de las **mesas de trabajo** para cada club. Posteriormente, se realizará un **diagnóstico de la oferta** turística actual y de los perfiles de visitantes potenciales, con el fin de definir estrategias específicas para cada segmento y crear un **manual de producto** para cada club. Además, se trabajará en una **identidad visual unificada** y en un plan de acción a tres años.

Este proyecto no sólo tiene como objetivo mejorar la competitividad del Matarraña en el sector turístico, sino también crear **nuevas oportunidades económicas**, desarrollar infraestructuras sostenibles y mejorar la calidad de vida para los habitantes del territorio. Marín concluía que el objetivo final es "tener una imagen común de destino, que beneficie a toda la comarca".



El 1 de enero, numerosos municipios se quedaron a oscuras. NDM

## Comarca denuncia los últimos cortes de luz y de teléfono

» REDACCIÓN / R. LOMBARTE

La **Comarca del Matarraña** ha enviado una carta formal de protesta ante las empresas **Movistar** y **Endesa** a causa de las reiteradas interrupciones de los servicios de ambas compañías. En el caso de Movistar, desde Comarca se les ha exigido que "todos los usuarios tengan el servicio por el que pagan, tal y como se presta en cualquier zona urbana de nuestra comunidad", recordando asimismo que en los últimos meses, y especialmente durante las fiestas de Navidad, el servicio ha sido "muy deficiente si no inexistente", con los quebraderos de cabeza que esto supone.

Algo parecido ocurre con el suministro eléctrico. Desde la Comarca han expresado en una carta a Endesa que durante los últimos meses y durante las vacaciones de Navidad, "el servicio se vio interrumpido durante unas horas, lo que significó que

muchos vecinos de la comarca se quedaron sin luz, con todo lo que comporta en los días de Navidad, y sin calefacción". El primero de enero de 2025, algunas zonas del Matarraña sufrieron el primer corte en el suministro de luz del año. Desde Comarca denunciaron que estos cortes "afectan a la calidad de vida de todos".

La Comarca recuerda que vivir en una zona rural no debe suponer un perjuicio de los servicios que se pagan, cuando el Matarraña aspira a ser todo un referente en el turismo de interior. De hecho, estos continuos problemas en el suministro de luz y telefonía "suponen un freno y una rémora importante para cualquier tipo de crecimiento". Por último, en ambas cartas se exige a las empresas que pongan los medios materiales y personales necesarios para que estas incidencias terminen de una vez y que los vecinos del Matarraña no tengan que sufrir más cortes.



TOLDOS Y LONAS  
**monfrey**

C/ Misericordia 14-16 Tlf: 978 85 11 30  
44610 Calaceite(Teruel) [www.toldosmonfrey.com](http://www.toldosmonfrey.com)

- lonas recolectoras
- remolques
- terrazas
- enrollables
- screen
- carpas
- impermeabilización de piscinas y cisternas



**ràdio matarranya**

[www.radiomatarranya.com](http://www.radiomatarranya.com)



# La Comarca secunda una declaración por la conversión de la N-232 en autovía A-68

El texto prosperó con los votos a favor de PP, PSOE, PAR y Chunta. Los consejeros de Teruel Existe se abstuvieron, alegando que entre los portavoces se echa en falta a los movimientos ciudadanos

➤ RUBÉN LOMBARTE

La **Comarca del Matarraña** ha aprobado una **declaración institucional** en defensa de la conversión de la **N-232** en autovía. De hecho, y en sesión plenaria, la administración comarcal reafirmó el texto que hace unas semanas consensuaron los alcaldes y presidentes de los territorios que vertebran esta vía entre **Fuentes de Ebro y Ventas de Valdealgorfa**. Una declaración institucional que prosperó, pero **no por unanimidad**. Y es que los dos consejeros de **Teruel Existe** presentes en pleno se abstuvieron en la votación, pidiendo la supresión del último párrafo del texto. Las líneas que pedían eliminar dicen, literalmente, que se reconozcan "como portavoces de esta histórica reivindicación al grupo creado por los ayuntamientos y Comarcas del eje de la Cartuja Baja hasta Valdealgorfa" y que de esta forma "se mantenga la independencia política" a la hora de realizar las correspondientes declaraciones públicas. Desde Teruel Existe echan de menos la presencia de los agentes sociales y los movimientos ciudadanos en esta declaración institucional. Las demás formaciones políticas representadas en Comarca del Matarraña (**PP,**



Fotografía de la última sesión plenaria, en la que se debatió y votó la declaración institucional de la A-68 R. Lombarte

**PSOE, PAR y Chunta**) secundaron el texto. Los portavoces asignados en ese encuentro fueron el alcalde de **Quinto** (PSOE) y el de **Alcañiz** (PP).

La declaración institucional es el resultado de diferentes reuniones que han protagonizado los alcaldes y presidentes comarcales afectados por la N-232, y que desde hace años reclaman la conversión en **autovía A-68**. En el texto consensuado se pide,

entre otras cuestiones, que el **Ministerio de Transportes** rebaje los plazos de ejecución de las obras entre El Burgo y Fuentes en el menor tiempo posible, "dotándolas del presupuesto suficiente". También le trasladan al Ministerio la necesidad de someter a exposición pública y de forma inmediata los tres tramos que ya tienen el proyecto redactado, que son Fuentes-Quinto, El Regallo-Alcañiz y Alcañiz-Ventas de

Valdealgorfa. Dentro del texto piden que una vez superado dicho trámite, se dote estos tramos del presupuesto necesario para ejecutar las obras. En relación a los tres tramos pendientes de proyecto, que serían Quinto-Azaila, Azaila-Hijar y Hijar-El Regallo, los alcaldes y presidentes comarcales piden presupuesto para su redacción. En paralelo a las obras, los representantes territoriales también piden que **las variantes**

que se han solicitado para Hijar y Azaila sean una solución temporal para eliminar el tráfico de los pueblos, pero que la transformación y reconversión en autovía en sus tramos continúe en vigor.

El texto que se votó en Comarca prosperó con **13 votos a favor y 2 abstenciones**. En relación a la declaración institucional, **Fernando Camps**, presidente del Matarraña, detalló que "hemos tenido diferentes reuniones para abordar esta realidad", y en uno de los encuentros "salió este documento, consensuado por todos los ayuntamientos y las Comarcas" por donde discurre la N-232. "Al Matarraña también se nos invitó", añadió Camps, puesto que nuestra comarca somos parte interesada. El presidente de la Comarca del Matarraña entendió que el objetivo de estas reuniones, al igual que la de la declaración institucional, pasa por "**crear una única voz**" e "ir todos de la mano", independientemente de las siglas políticas, porque "lo que todos queremos es que la futura autovía sea una realidad". La decisión de Teruel Existe sorprendió a más de un consejero, sobre todo si tenemos en consideración que Teruel Existe lideró el pasado día 28 de diciembre una acción reivindicativa en el Regallo de Alcañiz.

## La vivienda, el "gran reto" de Aragón según el PAR

➤ REDACCIÓN

El portavoz del PAR en las Cortes de Aragón, **Alberto Izquierdo**, consideró que la vivienda pública "es el gran reto que debe afrontar el territorio aragonés", destacando al mismo tiempo el esfuerzo que están haciendo algunos pueblos y ayuntamientos para adquirir casas y convertirlas en residencias de alquiler social para combatir la despoblación. Las declaraciones de Alberto Izquierdo las hizo durante su visita a **Bordón**, en el Maestrazgo, acompañado por su alcalde, **Álvaro Jarque**, y diferentes cargos del PAR. Al respecto, el portavoz del PAR en las Cortes definió como "alentadora" esta visita porque "Bordón es un pequeño pueblo con 10 niños en su escuela que está reconstruyendo y poniendo en funcionamiento **pisos públicos de alquiler social** para nuevos pobladores". A su vez,



Alberto Izquierdo, segundo por la izquierda, en su visita a Bordón. NDM

Alberto Izquierdo valoró "el trabajo y la ilusión para dar vida a este municipio", y defendió que "los ayuntamientos de nuestro territorio están luchando por ofrecer vivienda pública a nuevos pobladores y para modernizar servicios", como serían "las comunicaciones o las infraestructuras hidráulicas", que en definitiva se basan en mejorar las condiciones de vida de los vecinos.

Asimismo, Izquierdo consideró que "trabajar y apostar por la creación de vivienda pública para dar respuesta a las necesidades de **más de 46.000 jóvenes aragoneses** que están buscando una casa es una de las prioridades del PAR. Estos jóvenes necesitan la ayuda de las administraciones para crear su proyecto de vida y para que puedan asentarse en poblaciones como Bordón". Al mismo tiempo, Alberto Izquierdo dijo que "la gente quiere quedarse a vivir aquí, y tiene que tener una oportunidad para hacerlo".

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# El conflicto por el derecho de uso del Palau de Beceite podría acabar en los tribunales

El ayuntamiento quiere recuperar la posesión del inmueble, y da 30 días a la asociación El Palau para que abandone el edificio. Teruel Existe habla de ataque frontal a la historia y cultura locales

» RUBÉN LOMBARTE

La sesión extraordinaria celebrada el pasado jueves 23 de enero en el ayuntamiento de **Beceite** trató diferentes puntos en la orden del día, dos de los cuales fueron bastante candentes. El punto número 4 versó sobre la modificación de la ordenanza municipal del precio de **acceso al Parrissal**, que pasará de 8 a 12 euros. Y el punto número 8 trató un conflicto que surgió el pasado mes de noviembre entre el consistorio y la asociación cultural **El Palau** que, lejos de apaciguarse, podría acabar en **los tribunales**. Tal y como relató este medio hace unos meses, el conflicto surgió a raíz de la gestión del **bar 'Las Eras'**, ubicado en el mismo inmueble del Palau. Fuentes contrastadas explicaron que el último gestor del bar habría alcanzado un acuerdo de **traspaso** del local con un tercero. A la hora de hacer las correspondientes gestiones, desde el ayuntamiento identificaron que el bar en cuestión no tenía **licencia de actividad**, que el inmueble es propiedad del ayuntamiento y que desde el año 2006 está catalogado de **dominio público**.

Durante la sesión extraordinaria celebrada el pasado 23 de enero, y a la que asistieron representantes de la asociación, el consistorio desestimó, con los votos a favor del PP y el voto en contra de la oposición (Teruel Existe), las **alegaciones** que presentó la asociación El Palau para demostrar la legitimidad de uso del inmueble, basándose en un **contrato de usufructo** de los



Imagen de archivo del edificio del Palau de Beceite, que alberga una sala de baile, salas de reuniones y el bar. NDM

años 80 del siglo pasado que estuvo refrendado en su día por el propio ayuntamiento.

Este medio de comunicación ha tenido acceso a las alegaciones en cuestión, un documento que está firmado por el letrado **Manuel Jesús Zapater Ponz**, y que representa a la asociación El Palau en esta causa. En el documento en cuestión, que consta de 33 páginas, se habla de los antecedentes, de la **Sociedad de Socorros Mutuos** que en su día fundó el municipio de Beceite y que precedió a la vigente asociación cultural El Palau, así como de los fundamentos de derecho a los que se ampara la entidad. Dentro del texto, más allá del contrato de usufructo, la defensa alegó también que el ayuntamiento de Beceite "desconsidera la realidad y obvia por completo que el inmueble cono-

cido como Palau, que fue objeto de cesión gratuita a la asociación que represento, nunca ha sido destinado a uso público, como si de un camino, canal, plaza o puente se tratara".

Fuentes consultadas detallaban que, efectivamente, el edificio del Palau nunca fue de dominio público, sino que la función en todo momento fue **cultural, recreativa y benéfica**, y que esa catalogación del inmueble del año 2006 puede resultar un error administrativo. Un tercer elemento que choca dentro de este conflicto por la gestión del Palau está en el mismo procedimiento que ha iniciado el consistorio, puesto que en ningún momento se ha procedido a **la anulación** del contrato de usufructo que se acordó por sesión plenaria en los años 80. Durante el pleno extraordinario se desestimaron

las alegaciones que registró la asociación, y próximamente se notificará a la entidad que debe abandonar el edificio en un mes. Desde el ayuntamiento explicaron a este medio que la decisión de recuperar el inmueble viene motivada porque "el edificio es de titularidad municipal", pero también para "resolver un problema importante" y que deriva "de un déficit en el servicio de bar" que se vive en Beceite.

De hecho, desde el ayuntamiento añadieron que en momentos puntuales del año, incluso en **días festivos señalados**, se están encontrando que "los bares están cerrados y los vecinos y visitantes no se pueden tomar ni un café". Desde el consistorio también recalcaron que el bar del Palau no tiene licencia de actividad y necesita algunas reformas para cumplir

la **normativa vigente**, como en los inodoros. Según explicó la asociación, aunque el punto de partida del conflicto fue el bar del Palau, desde la junta se planteó cederlo al ayuntamiento, manteniendo, eso sí, la gestión del local social, algo a lo que se opuso el consistorio de Beceite. Desde el ayuntamiento también se planteó crear un convenio de **5.000 euros anuales** para que la asociación conservara su programación cultural. Sin embargo, y a cambio, debían dejar el inmueble y que el edificio regresara al ayuntamiento. Desde la asociación El Palau se oponen a esta posibilidad.

### Versión de Teruel Existe

Por su parte, y a través de un comunicado, **Teruel Existe** recordó que desde el año 1979 el edificio del Palau ha sido cedido de forma legal y legítima a la asociación cultural El Palau a través de un contrato de usufructo, aprobado en su día en sesión plenaria y formalizado en el ayuntamiento. De hecho, y durante prácticamente 50 años, "este espacio ha servido como motor cultural y recreativo para los vecinos de Beceite", reuniendo actividades para la vida social "de nuestra comunidad". En el comunicado, que firman los concejales municipales **Santiago Ibáñez y Pedro Vila**, desde la oposición señalan que "el ayuntamiento ha decidido de forma unilateral ignorar estos hechos y emprender un proceso que, lejos de velar por el interés general, amenaza con desmantelar el tejido cultural del municipio".

## Diputación promociona las visitas a Galáctica

» REDACCIÓN

La **Diputación Provincial** y el **Centro de Estudios de Física del Cosmos de Aragón** colaboran para que **3.000 escolares** del territorio conozcan a lo largo del vigente curso escolar el espacio de **Galáctica**, el centro de difusión y práctica astronómica situado en el municipio de **Arcos de las Salinas**. De hecho, la Diputación ha destinado una partida económica de **30.000 euros** procedente del área de Turismo para la adquisición de entradas para las escuelas, que se tra-

ducen en una visita guiada y un taller complementario. La institución provincial ha informado a todos los centros de la provincia sobre dicha propuesta, y lo ha hecho a través de una carta a las escuelas e institutos, remarcando que la campaña está dirigida tanto a los estudiantes de **Primaria** como de **Secundaria** y **Bachillerato**, y que cada centro educativo podrá disponer de un **máximo de 150 plazas**. Diputación ha adquirido 3.000 entradas que se distribuirán de acuerdo al registro de entrada de la solicitud de cada centro escolar, hasta agotar existencias.

Las escuelas e institutos que se sumen a esta campaña tendrán una visita por Galáctica que durará 1,5 horas, además de un taller complementario. Podrán participar, por ejemplo, en la construcción de un contador de estrellas, en el descubrimiento del cosmos a través del cine, de un viaje a los cráteres de la luna o podrán asistir al nacimiento de una estrella. Estas son algunas de las propuestas de los talleres que, al mismo tiempo, permiten a los mayores medir distancias cósmicas, como si fueran astrofísicos, o buscar un planeta más allá de Neptuno.

# De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



Las jornadas gastronómicas se inauguraron con la presencia de las autoridades. M. Jiménez



La cocinera Mónica Benítez, ayudada por un alumno, hizo una demostración en directo. M. Jiménez

## La cocina francesa centra las XX Jornadas Gastronómicas de la Escuela de Hostelería

Esta semana el instituto acoge ponencias sobre el producto aragonés y charlas de profesionales provenientes de Francia. El restaurante Chapeau ha preparado un menú especial para la ocasión

► MARTA JIMÉNEZ

'Aragón, avec plaisir' es el título de las **XX Jornadas Gastronómicas del IES Matarraña**, donde han apostado por los productos aragoneses, pero cocinados al estilo francés. Y es que en esta edición, desde la Escuela de Hostelería del territorio han querido hacer un guiño al país vecino, un referente en cocina y con el cual tienen una estrecha relación gracias al programa de intercambio europeo **Erasmus+**.

El lunes arrancaron con el

acto más protocolario, con la presencia de la directora del Instituto, **Begoña Domínguez**, el presidente de la Comarca, **Fernando Camps**, con **Isabel Navarro** en representación de la Asociación de Empresarios del Matarraña y exalumna, y el director provincial de Educación de Teruel, **José Luis Castán**. Seguidamente, se pusieron manos a la masa con la ponencia de **Mónica Benítez** de la Asociación de Cocineros de Aragón, la cual demostró que "con buenos productos locales se pueden hacer platos de van-

guardia". Ante los alumnos de la escuela, trabajó una **alcachofa con trufa**, así como la **cebolla de Fuentes**, con la que hizo una típica sopa francesa acompañada con huevo a baja temperatura, y para terminar escogió un queso del Matarraña para hacer los postres.

El miércoles, el programa trajo a **Albert Pedrós y Mathieu Gomes**, ambos profesionales de sala y cocina en restaurantes de prestigio en París. **Dabí Latas**, profesor del IES Matarraña, concretó que "Pedrós se formó aquí

en nuestra escuela" y destacó su trayectoria que "empezó en el Relais & Châteaux de la Torre del Visco y, curiosamente, ahora está en otro Relais & Châteaux en Francia". En este sentido, la cocinera Benítez, también formada en una pequeña escuela de cocina, en este caso en **Borja**, en su charla quiso motivar a los estudiantes, mostrándoles con su ejemplo que con dedicación pueden llegar muy lejos en la cocina.

Para acabar de redondear las jornadas, el restaurante de la

escuela Chapeau ha preparado un menú especial elaborado con productos aragoneses y técnicas francesas que podrán degustar los comensales el 30 de enero y el 6 de febrero. Dabí Latas avanzó una de las elaboraciones. "Uno de los platos que vamos a servir es el famoso **steak tartar** de la cocina francesa. En París lo hacen con ternera, pero nosotros vamos a utilizar el **cerdo Duroc**, el padre del Jamón de Teruel". Éste, junto con otros seis platos, conformarán el menú especial para las jornadas. Bon appétit.

# BigMat

978 890092 BRICAS

Pol. Ind. Torre Sancho  
44580 Valderrobres (Teruel)  
bricas@bigmat.es  
www.bricas.bigmat.es

MONTAJES GENERALES  
MATARRAÑA, S.L.

978 890744

jardineria@grupoarcoiris.com

Centro de  
jardinería  
Valderrobres S.L.

## Valentín

### Celebra el amor con flores únicas

¡¡Haz tu pedido!!

978890744

619126537



# El 23% de las explotaciones agrarias de Aragón tienen como titulares a mujeres

El Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación presenta un informe en el que analiza la evolución de la situación de la mujer rural en la comunidad de Aragón entre los años 2010 y 2023

## REDACCIÓN

Las mujeres son titulares del 23% de las **explotaciones agrarias** de Aragón, pero sólo el 16% de las explotaciones tiene a una mujer como jefa. Además, el porcentaje de mujeres propietarias es inversamente proporcional al tamaño de las explotaciones: a más tamaño, menos presencia femenina. De hecho, el mayor porcentaje de explotaciones con una mujer como titular corresponde a explotaciones "sin tierras" (un 28%). En lo que respecta a las **explotaciones ganaderas**, el porcentaje de mujeres titulares es del 13%. El ganado con menor porcentaje de mujeres titulares de explotación es el de aves (13%) y el que registra la mayor proporción es el vacuno (14,50% del total). En el **Matarranya**, con 405 explotaciones ganaderas registradas, 270 tienen como titular a un hombre, 62 a una mujer y 73 a una persona jurídica. El **sector porcino** es el más abundante en nuestra comarca con 176 explotaciones y un porcentaje de titularidad de 59% hombres, 25% persona jurídica y 14% de mujeres. Cabe destacar el **sector cunícola** en el Matarranya, que con 40 explotaciones, el 22%



Las mujeres son titulares del 13% de las explotaciones ganaderas. DGA

tiene titularidad femenina. Estos son algunos datos que recoge el informe "**Ser mujer rural en Aragón 2010-2023**", elaborado por la Sección de Planificación e Igualdad del Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación del Gobierno de Aragón. El documento analiza la evolución de la situación de la mujer rural en Aragón entre los años 2010 y 2023. Así, según refleja este informe, en lo que respecta al mercado laboral agrario,

la afiliación a la **Seguridad Social Agraria** de las mujeres supone el 23,1% de media en la Comunidad. Esta cifra varía ostensiblemente en las diversas comarcas de Aragón. En concreto, en el **Matarranya** hay 593 afiliados hombres (72,7%), por 222 mujeres (27,3%) a fecha de 2010. Si nos desplazamos al 2023, había 783 (68,8%) hombres por 355 mujeres (31,2%).

Pese a la disminución de declaraciones de la **PAC**, que en 2023 en Aragón fue de 35.798

(un 37% menos que en 2010), el número de declaraciones realizadas por mujeres ha aumentado de un 27% del total de declarantes al principio del período analizado al 30% en 2023. Son cada vez más las mujeres que se incorporan al sector agrario o que han modernizado sus explotaciones. La mayor parte de ellas tiene entre **36 y 40 años**. Este crecimiento ha sido aún mayor en la línea de Modernización, que ha pasado del 7,60% al 14,59%. De

los 819 proyectos apoyados por el **programa Leader** en el período 2014-2020, el 40% han tenido como beneficiaria a una mujer. Cabe destacar la feminización de proyectos con características específicas, especialmente entre personas de más de 55 años de edad.

De los 1.440 **operadores ecológicos** de Aragón registrados en 2023, sólo 297 son mujeres, es decir, el 19%. Más de la mitad, el 58% son hombres. En este tipo de producción, el Matarranya, junto con Los Monegros, destacan con un 30% de mujeres titulares y con un número de empresas relativamente alto.

Solo 169 de las 2.769 **industrias agroalimentarias** registradas en Aragón lo están a nombre de una mujer, lo que representa el 6%. La mayoría, es decir, el 70,2% son personas jurídicas y el resto, el 23%, hombres.

Por primera vez, el informe recoge datos relativos al colectivo de **mujeres discapacitadas**. En Aragón, las mujeres suponen el 48,47% de las personas con discapacidad. Respecto a su edad, el mayor porcentaje (el 62%) se da en la franja de más de 80 años y el menor (el 34%) entre las mujeres más jóvenes.

## Beceite subirá el acceso al Parrissal a 12 euros

### RUBÉN LOMBARTE

**Beceite** subirá el precio de acceso al **Parrissal**. Así lo aprobó en la sesión extraordinaria celebrada durante la tarde del jueves 23 de enero, y que albergó distintos puntos en el orden del día. La decisión prosperó con el voto a favor de los tres concejales del **PP** (equipo de gobierno) presentes en la sesión, y el voto en contra de los dos concejales de **Teruel Existe** (oposición). El incremento de la tasa, que pasará de **8 a 12 euros** después de estar el correspondiente tiempo en exposición pública, viene motivado, según fuentes del consistorio, por los costes que implica la gestión de este espacio natural, considerado una de **las joyas del Matarranya**. De hecho, durante la sesión se presentaron los balances del ejercicio 2024, y se habló de unos ingresos de **más de 600.000 euros** procedentes de las entradas que se han efectuado a lo largo del último año. En el otro lado de la balanza apa-



Las pasarelas del Parrissal son un gran reclamo turístico. NDM

recen los gastos que genera la regulación de los espacios naturales de Beceite, que se han cifrado en unos **835.000 euros**, aproximadamente. Unos números que han criticado desde la oposición, entendiéndose que se han incluido gastos que carecen de sentido, entre ellos la creación de la nueva **Oficina de Turismo**.

Por lo tanto, una vez se supere el tiempo de exposición pública, el acceso al Parrissal valdrá 12 euros, un **50 por ciento más** de lo que cuesta ahora. Durante el mes de octubre del 2023, el ayuntamiento de Beceite ya aprobó un incremento del precio de acceso a sus espacios naturales. En esa ocasión, se pasó de **5 a 8 euros**. La nueva tarifa afecta a aquellas personas mayores de 12 años que quieran acceder al Parrissal. En principio, el precio para los niños de 6 a 11 se mantendrá en los **2 euros** mientras que los menores de 6 años podrán acceder completamente **gratis**. Beceite mantendrá precios para las personas federadas, que en estos momentos pagan **5 euros** por visitar el Parrissal.

290

1ª QUINCENA / 1ª QUINCENA

# Febrero

# Febrero

# 2025

# matarraña

## Cultural

### AGENDA DE ACTIVIDADES DE LA COMARCA DEL MATARRAÑA / MATARRANYA

## Arens de Lledó Arenys de Lledó

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 15/02/2025

Misa en honor a Santa Águeda

Vermut

Comida

Fiesta posterior. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Beceite Beseit

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

09:30 h.- Discurso y paso de mandos, en la plaza.

10:00 h. Misa en honor a Santa Águeda y pasacalles.

11:00 h. Vermut musical con la Charanga SSB.

14:30 h.- Comida en el Palau.

23:00 h. Discomóvil Culture DJs y concurso de disfraces. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Calaceite Calaceit

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

20:30 h. Concentración en la Plaza de España.

21:30 h. Cena, en el polideportivo.

23.30 h. Baile para todos los públicos con Dj. Sergio.

DOMINGO, 09/02/2025

12:30 h. Acto de proclamación de la alcaldesa y de la corporación de Santa Águeda. En el Ayto.

13:00 h. Misa en honor a Santa Águeda.

14:30 h. Comida de socias. Regalos. Inscripciones en la Junta. Organiza: Junta Sta. Águeda.

EXPOSICIONES

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarraña/Matarranya 2024. En el Museo Juan Cabré, del 16 al 02 de febrero. Horario de apertura: jueves, viernes y sábado: de 11:00h a 14:00h. y de 16:00h. a 19:00h. Domingos y festivos: 11:00h a 14:00h.

Organiza: Comarca del Matarraña/Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Calaceite y Museo Juan Cabré.

## Cretas Queretes

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

20:30 h. Encendido de la hoguera junto al recinto ferial.

21:00 h. Cena popular en el recinto ferial (tickets a la venta en los hornos).

23:30 h. Discomóvil a cargo de Dj. Jarlos.

DOMINGO, 09/02/2025

11:00 h. Constitución de la Corporación de Santa Águeda y Pregón de la alcaldesa en la Plaza.

11:30 h. Misa Baturra (grupo folklórico Raigambre Mudéjar), bendición y reparto de 'tetillas'.

Homenaje a la mujer más mayor y a la niña más pequeña del pueblo.

13:15. Vermuteo en el recinto ferial.

14:30 h. Comida de hermandad, en el restaurante La Era. Organiza: Junta de Santa Águeda

## Fórnoles Fórnols

SAN BLAS

15:00 h. Encuentro de voluntarios en el bar Casa Nostra para ir a hacer leña para la hoguera.

19:00 h. Encendido de la hoguera. En la Plaza Mayor.

21:00 h. Cena en el bar Casa Nostra.

LUNES 03/02/2025

07:00 h. Canto de 'La Aurora' y rezo del rosario en la Iglesia.

09:00 h. Chocolate con churros en el bar Casa Nostra.

13:30 h. Misa en honor a San Blas.

18:30 h. Encuentro de gente en la Plaza Mayor. Reparto de pastas, mistela y moscatel.

Organiza: Ayuntamiento de Fórnoles.

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

13:00 h. Misa en honor a Santa Águeda.

Comida de Santa Águeda.

## Fuentespalda Fondespatla

SANTA ÁGUEDA

VIERNES, 07/02/2025

19:30 h. Actuación teatral "Pareja abierta", una comedia de Franca Rame y Darío Fo. Dirección:

Rosa Alierta. Reparto: Chus Garrido y Kike Alcaine. En el Cubic.

SÁBADO, 08/02/2025

10:00 h. Pasacalles. Al finalizar chocolatada.

13:30 h. Misa en honor a Santa Águeda.

14:30 h. Comida de hermandad en la Fonda Aparicio. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## La Fresneda La Freixneda

SANTA ÁGUEDA

VIERNES, 07/02/2025

21:00 h Encendido de la hoguera, pastas y bebidas. Bingo y venta de brazos de gitanos.

SÁBADO, 08/02/2025

11:00 h. Salida en procesión con la rondalla, desde la Capilla del Pilar, para la ofrenda de flores a

Santa Apolonia y Santa Águeda. A continuación, misa baturra en honor a Santa Águeda.

13:30 h. Comida de hermandad, inscripciones del 27 al 31 de enero en el Ayuntamiento.

18:00 h. En el salón, actuación teatro-cómica- musical, a cargo del grupo de mujeres de La

Fresneda. Durante la misma, se repartirán les mameletes y se hará la rifa.

20:30 h. Cena para todos los que quieran acudir. Durante la cena se harán varios sorteos.

Después de la cena, fin de fiesta con baile. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## La Portellada

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 01/02/2025

15: 00 h. Preparación de la hoguera en la Plaza del Ayuntamiento.

19:00 h. Recogida de bunyols y dulces tradicionales en la Plaza del Ayuntamiento.

Encendido de la hoguera de Santa Águeda. Venta de bocadillos y degustación de los dulces.

21:30 h. Discomóvil en el centro cultural.

DOMINGO, 02/02/2025

11:15 h. Las mujeres con el traje regional bajarán el pan bendito desde la plaza del Ayuntamiento.

11:30 h. Misa Baturra con procesión y ofenda de flores a la Santa en la Plaza del Ayuntamiento.

14:30 h. Comida de hermandad en el salón.

17:00 h. Actuación del conocido monologuista David Andrés.

## Lledó

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

11:00 h. Chocolate y pastas para todas las mujeres en la plaza de la iglesia.

12:00 h. Pasacalles con la "Charanga Armonía".

12:30 h. Misa en honor a Sta. Rosa.

15:00 h Comida popular en el salón municipal para todas las mujeres apuntadas.

19:30 h Cena (bocadillo y pastas) para los caballeros.

21:00 h Baile con el "Dúo Salomé". Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Mazaleón Massalió

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 01/02/2025

09:00 h. Desayuno para todas.

12:00 h. Misa y procesión en honor a la Santa.

14:00 h. Comida en el salón.

16:30 h. Bingo, sorteo de la rifa, cucañas y muchas sorpresas.

20.00 h. 1º Sesión de Baile y cena para todas.

22.00 h. 2º Sesión de Baile y discomóvil. Organiza: Junta de Santa Águeda.

SÁBADO, 08/02/2025

19:30 h. Concierto del Grupo Impromptu, dueto intimista de Arpa y voz de Cretas.

Acceso a través de donativo anticipado, 6€ por persona a través de bizum al 657 40 17 32 poniendo IMPROMTU en el concepto. Aforo limitado. Organiza: Asoc. Cultural L'Argilaga.

EXPOSICIONES

Exposición de las fotografías del Concurso Fotográfico Comarca del Matarraña/Matarranya 2024. Del 3 al 6 de febrero. En el Segundo piso del Ayuntamiento. Horario de apertura: De 16:00 a 18:30 h. Organiza: Comarca del Matarraña/Matarranya. Colabora: Ayuntamiento de Mazaleón.

## Monroyo Mont-roig

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

09:00 h. Almuerzo en el salón cultural con la charanga Dit y Fet.

11:30 h. Misa y procesión en honor a Santa Águeda.

14:00 h. Comida en la Posada Guadalupe.

18.30 h. Pasacalles con la charanga Dit &amp; Fet.

19:00 h. Chocolate en el salón.

19:30 h. Disco Cube.

21:30 h. Bingo.

22:00 h. Cena-picoteo.

23.00 h. Disco Cube. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Peñarroya de Tastavins Pena-roja

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

09:30 h. Almuerzo. Juegos y actividades.

12:00 h. Misa en honor a Santa Águeda.

14:00 h. Comida y sorpresas.

18:30 h. Actuación musical.

22:00 h. Recena y fiesta. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Ráfales Ràfels

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

13:00 h. Misa y procesión en honor a Santa Águeda.

15:00 h. Comida de hermandad. (Tickets para la comida en el bar de la plaza, hasta el 30 de enero). En el Pabellón. Por la tarde: sorteos, rifas y karaoke. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Torre del Compte La Torre

SANTA ÁGUEDA

SÁBADO, 01/02/2025

10:00 h. Almuerzo en el bar.

17:00 h. Misa y procesión en honor a Santa Águeda.

18:00 h. Merienda y sorpresa en el Salón. Organiza: Junta de Santa Águeda.

## Valdeltormo La Vall del Tormo

SANTA ÀGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

09:00 h. Almuerzo para Aguederas (en el bar del jubilado)  
10:30 h. Pregón de Santa Àgueda y puesta de bandas a las Aguederas 2025.  
11:00 h. Misa y procesión en Honor a Santa Àgueda (reparto de pan bendito).  
12:00 h. Pasacalles con la charanga Tocanotas.  
13:30 h. Vermut en el Salón multiusos.  
14:00 h. Comida de Santa Àgueda en el Salón multiusos.  
Tarde de juegos, risas y diversión.  
19:00 h. Música en directo con el grupo Trío Band y bingo. Precio 10 € no socias. Compra de tickets en la organización. Organiza: Comisión de Santa Àgueda.

## Valderrobres Vall-de-roures

SANTA ÀGUEDA

SÁBADO, 01/02/2025

18:30h. Demostración de platos. En el hogar del jubilado.  
SÁBADO 08/02/2025  
19:00 h. Espectáculo humorístico "Aplauso", en el Polideportivo. Socias: gratis. No socios: 5€.  
DOMINGO 09/02/2025  
11:15 h. Concentración de Mujeres en la Placeta de Santa Àgueda vestidas con el traje Regional.  
11:45 h. Subida de la Santa hasta la Iglesia.

12:00 h. Misa en honor a Santa Àgueda.  
14:30 h. Comida. (Inscripciones en la organización). Actuaciones, regalos y sorteo del mantón.  
Organiza: Asociación Santa Àgueda Valderrobres.

### EXPOSICIONES

Exposición: Las Masías y el Castillo. Valderrobres 1960-1980. Un legado fotográfico de Tomás Sauras Ramírez. En la Oficina de Turismo Municipal. Desde el 01 al 28 de febrero. Horario de apertura de lunes a sábado: 09:00 h a 13.30 h y de 16:00 h a 18:30 h. Domingos: 09:00 h a 13.30 h. Organiza: Ayuntamiento de Valderrobres.  
Exposiciones en el Castillo de Valderrobres. Exposición del pintor Surrealista Manuel Ruiz Monserrat. Exposición del pintor Álvaro Pradera. Reproducciones de los dibujos del Álbum C de Goya. Reproducciones de las obras de El Greco y Velázquez. Selección de pinturas de artistas españoles desde el siglo XV al XIX, Visitables en horario de apertura del Castillo de Valderrobres, más información de los horarios y tarifas en [www.castillodevalderrobres.com](http://www.castillodevalderrobres.com)

## Valjunquera Valljunquera

SANTA ÀGUEDA

SÁBADO, 08/02/2025

17:00 h. Misa en honor a Santa Àgueda.  
18:00 h. Chocolatada en el Centro Social. A continuación, actuación del Grupo de Teatro "Chirinola". Para todos los públicos.  
A las 20:30 cena de Sta. Àgueda en el Bar Valjunquera, con actividades de entretenimiento para todas las asistentes. Organiza: Junta de Santa Àgueda. Organiza: Kintos 2024.

NOTA: La Comarca del Matarranya/Matarranya no se responsabiliza de los cambios en la programación que se pudieran producir. La información ha sido facilitada por los ayuntamientos y las asociaciones organizadoras de las actividades.



'El bicho' salió a recitar sus dichos de Sant Antoni al balcón del ayuntamiento de Valderrobres, acompañado por los mayores que organizaron la fiesta de este año. NDM



El grupo de 'diablos' de La Portellada hizo un pequeño correfoc por Sant Antoni. Posteriormente, encendieron la monumental hoguera ubicada en el centro de la plaza. NDM



En Ràfales, los más pequeños de la localidad se vistieron con los tradicionales trajes de 'diablos' para hacer la plega por el pueblo y recoger productos para la oferta. NDM



En Torre de Arcas, Sant Antoni es sinónimo de 'esquellada', donde los niños y niñas del pueblo se encargan de bendecir a los animales domésticos. I. A.



En Torre del Compte, unos 'diablos' restaurados se encargaron de recoger los productos para la oferta. NDM



En Lledó, celebraron Sant Antoni en torno a la hoguera y con una cena popular en la sala polivalente. NDM



En Mazaleón, los actos empezaron a primera hora de la mañana con los tradicionales "Tres Tombs". NDM

## De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble



La hoguera que se enciende en la plaza mayor de Fuentespalda es de las más imponentes. R. L.



En Arens de Lledó, la plega y la oferta recaudaron este año 1.187,50 euros para la parroquia. R. L.

# El fuego y la palabra. El Matarraña celebra Sant Antoni con devoción y gran simbolismo

En apenas 72 horas, 16 pueblos de la comarca honraron al patrón de los animales. Desde hogueras al regreso de los 'diablets', pasando por los 'Tres Tombs', la 'Esquellada' o la 'Encesa de la Barraca'

➤ RUBÉN LOMBARTE

El **Matarraña** ha vivido unas fiestas de **Sant Antoni** para enmarcar. Del 16 al 19 de enero, prácticamente la totalidad de los municipios de nuestra comarca honraron al patrón de los animales. Una fiesta llena de simbolismo y que en cada municipio tiene uno o varios momentos únicos, como los **Tres Tombs** de Mazaleón, los **dichos** de Valderrobres, o la presencia de los **diablets**, elementos en **Ráfales**, **Torre del Compte**, **La Portellada** y **La Fresneda**.

En **Arens de Lledó**, este año se ha vivido un Sant Antoni muy especial. Gracias a la colecta y oferta que impulsa la parroquia, este 2025 se ha hecho récord de recaudación. En total, **1.187,50 euros**. Desde el consistorio, **Xavi Cortés** consideró que "Sant Antoni es una fiesta muy singular y muy participativa. Al terminar la misa en honor al santo hacemos la plega por las casas. Y por la tarde hacemos la oferta de unos platos muy elaborados. Conejo, pollo, manitas de cerdo... Todo hecho con mucho cariño. Y ya no entro en los dulces...", añadió Cortés. En **Cretas**, la fiesta de Sant Antoni se dividió en dos días. El sábado se vivió el tradicional asado de chorizos en la plaza, y la respuesta entre los asistentes fue muy importante. La concejal **Mireia Churio** señaló que "ha hecho un tiempo muy agradable, y eso se ha notado en la plaza". Este año, y por primera vez, la organización fue



En Cretas, la chorizada popular repartió más de 400 bocadillos junto a una impresionante hoguera en la plaza. R. L.



Peñarroya bendijo a los animales por la mañana y por la noche recuperó la quema de la barraca. M. Jiménez

previsora. "Teníamos la costumbre de vender los bocatas al momento. Pero este año, para que ni faltara ni sobrara nada, vendimos los tíquets con antelación y ha ido muy bien". Más de **400 personas** participaron en una cena que tenía un precio de 3 euros. El domingo se celebraron **las lobes**.

**Fuentespalda** también tuvo un papel destacado dentro de la celebración de la fiesta de Sant Antoni. Voluntarios y agricultores levantaron en medio de la plaza una de las hogueras más imponentes de la comarca. **Taras Trymblyak** concretó que "la gente tiene muchas ganas de fiesta, y este año habremos llevado a la plaza unos **40 remolques de leña**". Pino, chopo... "Como aquél que dice, intentamos reciclar. Si hay un árbol que se ha caído, si hay un pino que molesta, la poda de los almendros... Todo en la hoguera". **Peñarroya de Tastavins** también celebró una fiesta de Sant Antoni muy especial. Y es que este 2025 recuperó la construcción de la **barraca**, que se ha sumado a los actos tradicionales, como la bendición de animales, el 'panoli', la chorizada o el baile popular. Diferentes actos que implicaron a varias entidades de la localidad, como son los mayores de Sant Antoni, el ayuntamiento, los jóvenes y los gaiteros de Peñarroya. Durante la chorizada, los mayores repartieron más de **400 raciones**. El domingo 19, **Torre de Arcas** celebró Sant Antoni con la tradicional **Esquellada**.

## » De Pueblo a Pueblo De Poble a Poble

# Peñarroya apuesta por la cultura para celebrar su fiesta de invierno

El 20 de enero se entregaron los premios de pintura, relatos y grafiti, y hubo dos conciertos

» MARTA JIMÉNEZ

Peñarroya de Tastavins encadenó la fiesta de Sant Antoni, celebrada el sábado 18 de enero, con la conmemoración de sus patronos **San Fabián y San Sebastián**, el lunes 20. El pueblo vivió un puente festivo muy intenso; la fiesta de los ganaderos destacó con sus actos más sociales, en especial por la recuperación de la barraca, y la fiesta patronal estuvo muy marcada por los actos culturales. Como es tradicional, el día empezó con la misa y la actuación de la **banda Peñarbés**, la procesión y el reparto del **panoli**, un dulce que en este pueblo se entrega desmenuzado y los asistentes lo recogen en bolsitas. A continuación, se hicieron públicos los ganadores de los tres certámenes culturales que organiza anualmente el ayuntamiento y posteriormente se hizo un vermouth popular.

En esta edición, los galardonados en el certamen de relatos cortos 'Maties Pallarés' fueron **Jaume Calatayud** con la obra "Por muy mal visto que esté" y



Ese día se dieron a conocer los premiados en los concursos culturales. M. J.

**Juan Lorenzo** con "Madera vieja". En el concurso de pintura 'Desideri Lombarte' se impuso **Aída Mauri** con "Las dos torres", y en el de grafitis 'Era Habanero', la propuesta ganadora fue la de **Daniel Vargas**. En esta ocasión, al caer la fiesta en lunes, ninguno de los premiados pudo recoger el reconocimiento en mano. Aun así, la pintura ganadora presidió el acto y el público asistente pudo admirar la imponente fachada de una iglesia captada

en tonos grises y azulados. El relato se publicará en el próximo libro de fiestas de la localidad y el grafiti se plasmará en las paredes del pueblo. En esta ocasión, se trata de un primer plano de un halcón peregrino con un sol rojizo de fondo, que irá a hacer compañía al jabalí, al olivo y al buitre leonado, los dibujos ganadores de las ediciones anteriores.

El concejal de cultura, **Rubén Lombarte**, recordó que se trataba de la edición 21 del con-



Por la tarde se programaron dos conciertos musicales. NDM

curso de relatos y del de pintura, y que son "una forma de dar a conocer al pueblo y sus dos personajes ilustres: Desideri Lombarte y Maties Pallarés".

Por la tarde, la música cogió el relevo con un concierto doble a cargo de la '**Barraca Band**' y '**Lo que hay**', ambos grupos de **Cretas**. La tarde empezó tranquila. La Barraca Band calentó el ambiente con varias canciones en acústico y luego subió el ritmo incorporando bajo y batería.

La velada terminó muy animada, con los ritmos frescos de 'Lo que hay', un grupo que sorprendió y gustó mucho al público, que incluso salió a bailar a la pista. "Buscamos reconvertir un poco la fiesta. Antes se hacía orquesta, pero quedaba un poco desaprovechada porque el día siguiente era laboral; así que ahora que está tan de moda el tardeo, hemos hecho una fiesta de tarde", concretaba el concejal del ayuntamiento.

COMARCA DEL  
**matarranya**

La Comarca del Matarranya precisa:  
Conductor de camión para trabajar en el servicio  
de recogida de basuras de la Comarca del Matarranya

Carnet de camión C y CAP en vigor

Trabajo de lunes a sábado en jornada continua de mañana

Centro de trabajo: Valderrobres

Teléfono de contacto 619 845 847

Mail de contacto para C.V.:  
[residuos@matarranya.org](mailto:residuos@matarranya.org)

## Valjunquera registra sus casas en el Mapa de Recuerdos

» ISABEL APARICIO

Desde el ayuntamiento de **Valjunquera** se está creando un **Mapa de Recuerdos** de las casas y los edificios de la localidad. Una actuación que está llevando a cabo a la empresa '**Reviviendo**' gracias a un convenio con el grupo de acción local **Omezyma**.

Este mapa de recuerdos tiene como finalidad "buscar cuáles son las **dificultades y problemáticas** reales, caso a caso, de esas casas en propiedad" para que "no las saquen a la **venta o alquiler**", comenta la alcaldesa de Valjunquera, Susana Traver. De esta forma, se puede saber si es "por sen-

timientos arraigados hacia la vivienda, si es por no tener las infraestructuras necesarias o incluso si es herencia de 8 familias diferentes". Una vez, se tenga el conocimiento de cada caso, se ayudaría a poner a la venta o en alquiler dichas propiedades.

Por otro lado, el proyecto sirve además "para atraer a nuevos pobladores" y a que tanto ellos como "los jóvenes que quieran emanciparse", poder explicarles cuál es nuestra historia, de dónde venimos y contarles qué pasó ahí a lo largo de tantísimos años". En definitiva, "**seguir recordando** nuestros rincones, viviendas y facetas".



El interés por crear plantas de autoconsumo va en aumento. R. L.

## Diputación lanza un servicio de asesoría energética

► REDACCIÓN

La oficina provincial de la Energía de la **Diputación de Teruel** ha puesto en marcha un nuevo servicio de acompañamiento técnico y asesoramiento dirigido a los **ayuntamientos de la provincia**, y que se centra en el desarrollo, la implementación y consolidación de proyectos de transición energética. El diputado delegado del área de Asistencia a los Municipios de la DPT, **Antonio Abad**, habló del punto de partida de dicho servicio, que nace después de que hayan identificado una falta de recursos técnicos en la implementación de proyectos de comunidades energéticas y autoconsumos colectivos, así como de desconocimiento del sector energético, falta de ejemplos concretos para la implantación de proyectos de comunidades energéticas y, sobre todo, la necesidad de **entender el rol del ayuntamiento** en los proyectos de transición energética. A su vez, Abad destacó que algunos equipos municipales han trasladado a Dipu-

tación que han encontrado dificultades y que les surgen **dudas e inquietudes** ante solicitudes de empresas promotoras que quieren hacer instalaciones para la generación de energía de fuentes de origen renovable en sus términos municipales.

Para resolver todas estas cuestiones, durante 2025 la Diputación prestará este servicio desde la oficina provincial de la Energía. El apoyo consistirá en ofrecer asistencia técnica a los ayuntamientos, y de esta forma hacer frente a las solicitudes que reciben empresas promotoras para la ejecución de instalaciones de generación de electricidad de **fuentes renovables**. Se les asesorará en materia de ordenación urbanística; permisos, autorizaciones y licencias; cesión de terrenos municipales y utilización de los bienes; tributos locales y otros ingresos municipales de derecho público; etcétera. Además, contarán con asistencia técnica para ayudar a los municipios a diseñar, implementar e impulsar proyectos de comunidades energéticas.

# Una reciente ley reabre el debate de los parques eólicos en el Matarranya

La plataforma Teruel por los Paisajes realiza una charla en Valjunquera para explicar la situación actual



Al acto acudieron unas 60 personas de diferentes municipios. I. Aparicio

► ISABEL APARICIO

Este pasado sábado, **Valjunquera** acogió una charla informativa sobre los **proyectos eólicos** que afectan a la comarca del Matarranya. El acto, que tuvo lugar en el salón social, estaba organizado por la plataforma **Teruel por los Paisajes** con el fin de explicar la situación actual de los proyectos eólicos en el territorio.

Desde hace un tiempo, los parques eólicos previstos han quedado paralizados por la falta de vías de evacuación para la energía generada, una situación que parecía definitiva tras el rechazo de la **línea Balmuel-Begués** hacia Cataluña. Sin embargo, según explica **Javier Oquendo**, portavoz de Teruel por los Paisajes, la reciente **'Ley de Aceleración de las Renovables'** en Aragón "abre la puerta a nuevas alternativas, permitiendo líneas de evacuación directas para uso industrial". Estos cambios legales, según el portavoz, "facilitan la instalación de parques eólicos con el objetivo de abastecer los 19 centros de datos proyectados en Zaragoza". Estas infraestructuras tecnológicas, promovidas por grandes cor-

poraciones como Amazon y Microsoft, triplicarían el consumo eléctrico actual de Aragón. Unos megaproyectos que afectarían a **Valjunquera, Valdeltormo y Mazaleón** y que están "diseñados para abastecer centros de datos de grandes corporaciones como Amazon o Microsoft, en lugar de priorizar el beneficio local". Y es que "el agua, la energía y el terreno barato son factores clave para atraer a estas empresas, pero el precio lo paga el territorio. Aquí alguien nos ha engañado", se cuestionaba Oquendo.

La propuesta, no obstante, enfrenta una firme oposición local. Más de 3.000 personas en la comarca del Matarranya firmaron, en su momento, contra estos proyectos, así como varios ayuntamientos presentaron recursos de alzada para frenar su avance. **"El territorio ya ha dicho que no los quiere**. Es uno de los pocos casos donde las instituciones municipales también han mostrado su rechazo", destacó Oquendo.

El **impacto ambiental** y social es otro de los puntos críticos. Oquendo recordó que proyectos anteriores, como el de Cretón, fueron desestimados por su

afección a especies protegidas como el **águila perdicera**. Además, alertó sobre el riesgo que suponen los aerogeneradores de gran tamaño para la biodiversidad y los sectores tradicionales como la **agricultura** y el **turismo**. "Estos proyectos industriales no son compatibles con la esencia natural del Matarranya, que ha apostado por el turismo sostenible durante años", afirmó.

La plataforma plantea como alternativa un modelo de generación distribuida, que priorice el autoconsumo y el uso de espacios ya degradados, como bordes de autopistas o zonas industriales abandonadas. Según estudios, estos métodos podrían generar una cantidad significativa de energía renovable sin afectar zonas naturales. "La transición energética debe ser respetuosa con el territorio y sus habitantes. **Renovables, sí, pero no a costa de destruir la biodiversidad** ni beneficiar exclusivamente a multinacionales", subrayó.

La charla dejó claro que el debate sobre las renovables en el Matarranya está lejos de terminar, con una llamada a la movilización y a buscar soluciones que equilibren desarrollo y sostenibilidad.

# EL VALDERROBRES CF SUPERA AL ALCAÑIZ (3-0) Y CIERRA UNA PRIMERA VUELTA PARA ENMARCAR

## CALACEITE CAE DERROTADO EN MAELLA (4-2) EN UN PARTIDO DE LA ZONA NOBLE

➤ RUBÉN LOMBARTE

El **Valderrobres CF** está haciendo una temporada para enmarcar. Así lo constatan los números de la primera vuelta, y que le sitúan momentáneamente como **líder** en solitario de la categoría. Durante la última jornada, los del Matarraña superaron al **Alcañiz** en un partido trabajado y en el que, una semana más, mantuvieron la portería a cero (3-0). Y es que, por ahora, Valderrobres es un equipo efectivo en ataque pero muy sólido también en defensa. De hecho, disputadas 15 jornadas, en ocho partidos no ha encajado ningún gol. Y sólo contra **Híjar** (victoria por 2-4) y **Chiprana** (derrota por 4-1) ha recibido más de uno. En total, 11 goles en contra, siendo el mejor equipo en defensa. Pero en ataque no se queda corto. El Valderrobres es, con **44 goles** a favor, el equipo que más goles ha marcado durante esta primera vuelta. Una efectividad muy repartida. **Óscar** es el máximo goleador del equipo. Suma 10 goles. A continuación aparecen **Casado**, que ha hecho 9 goles, **Saúl**, que lleva 8 goles, y **Fintan**, que ha firmado 6. El partido contra Alcañiz se resolvió en la segunda parte. **Saúl**



Fotografía de archivo del derbi que protagonizaron el Valderrobres y el Calaceite a primeros de enero. R. Lombarte

abrió el marcador a los 25 minutos de la segunda parte. **Casado** sentenció el partido a falta de 5 minutos para el final. Y ya en el descuento, **Javi Lombarte** redondeó la goleada. De cara a la próxima semana, Valderrobres jugará en casa ante el **Calamocho**, el tercer clasificado. En el partido de ida, los equipos se repartieron los puntos (1-1).

Por su parte, **Calaceite** cerró la primera vuelta de esta liga de Primera Regional con una derrota ante el **Maella**, rival directo en la zona noble de la clasificación (4-2). Partido muy igualado y

abierto, y que no se resolvió hasta el descuento. El equipo del Bajo Matarraña se adelantó en los primeros compases de partido. De hecho, no se habían jugado todavía 20 minutos cuando llegó el primer tanto de la tarde (1-0). Pero la alegría de Maella duró poco, porque el empate llegó prácticamente en la siguiente jugada (1-1). Aún así, antes de la media hora, el equipo local hizo el segundo. En la segunda parte, Maella hizo el tercero. Pero en el minuto 57 de partido, y cuando aún quedaba un mundo por delante, **Sergi Prats** redujo distancias y puso

emoción al partido (3-2). El Calaceite tuvo ocasiones para rascar algo de su viaje a Maella. En estos momentos, disputada toda la primera vuelta del campeonato liguero, los del Matarraña suman **22 puntos** y son provisionalmente sextos en la clasificación. El Calaceite suma 7 victorias, 7 derrotas y 1 único empate. En lo que llevamos de liga **ha hecho 32 goles y ha encajado 34**, sumando más puntos a domicilio que en casa. El próximo rival será el **Valdealgofa** en casa. En el partido de ida, Calaceite sumó una contundente victoria (1-4).

CLASIFICACIÓN (J. 15)	PTS
1 <b>VALDERROBRES</b>	<b>38</b>
2 Teruel	35
3 Calamocho	35
4 Chiprana	30
5 Televox	27
6 <b>CALACEITE</b>	<b>22</b>
7 Maella	21
8 Boca Híjar	20
9 Montalbán	20
10 Samper	18
11 Calanda	16
12 Torrecilla	14
13 Utrillas	13
14 Valdealgofa	10
15 Alcañiz	10
16 Escatrón	4

## RESULTADOS

**JORNADA 14 (19.01.2025)**  
Calaceite 4 - Teruel B 2  
Calanda 0 - **Valderrobres 3**

**JORNADA 15 (26.01.2025)**  
Maella 4 - **Calaceite 2**  
**Valderrobres 3** - Alcañiz B 0

## PRÓXIMOS PARTIDOS

**JORNADA 16 (02.02.2025)**  
**Valderrobres** - Calamocho  
**Calaceite** - Valdealgofa

**JORNADA 17 (09.02.2025)**  
Montalbán - **Valderrobres**  
Calanda - **Calaceite**

# LA GARBA INCORPORA 'LO VOLTOR', UNA RUTA DE 509 KILÓMETROS

➤ RUBÉN LOMBARTE

Los días 28, 29 y 30 de marzo se vivirá la quinta edición de la **SBHotels La Garba**, una propuesta ciclista no competitiva que vertebrará las Terres de l'Ebre y el Matarraña, uniendo el Parc Natural del Delta y el Parc Natural de Els Ports. Para esta edición, la organización de carrera ha diseñado **seis recorridos diferentes**, incorporando una nueva distancia. Nos referimos a 'lo Voltor', una ruta de **509 kilómetros y cerca de 8.000 metros de desnivel acumulado**. Esta experiencia, como las cinco disciplinas restantes, saldrá y llegará a **L'Ampolla**, y está pensada para el mundo del bikepacking. De hecho, 'lo Voltor' está diseñada en tres etapas orientativas. La primera, saliendo de L'Ampolla y llegando a Horta de Sant Joan. La segunda, de Horta al Boixar. Y la tercera, del Boixar a L'Ampolla. Una experiencia que vertebrará Terres de l'Ebre y el Matarraña, aprovechando las riberas de los **ríos Algars y Matarraña** para a continuación saltar a la **Tinença de Benifassà** por el término de Peñarroya de Tastavins y buscar **Caro**.



Dos ciclistas de La Garba 2024, a su paso por Peñarroya de Tastavins. R. L.

Este recorrido se ha limitado a 75 participantes y la inscripción ya está completa. Sin embargo, los amantes de la bicicleta pueden inscribirse a los otros cinco itinerarios. Nos referimos a 'lo Manoll', 'la Garba', 'lo Cabrit', 'la Cabra' y 'lo Flamenç'. Estas dos últimas distancias, de **242 y 346 kilómetros respectivamente**, también hacen un buen tramo por nuestra comarca.

**Ramon Navarro** es el director de La Garba, y nos explica que llega "la quinta edición. Y lo hace, como viene siendo habitual, con novedades". La más destacada de este año "es que añadimos una nueva distancia. Es 'lo Voltor', una distancia dirigida al ultraciclismo y el bikepacking". En relación con el número de participantes, desde la dirección de la prueba remarcaron que la primera edición "la limitamos a 200 participantes". Pero La Garba ha ido creciendo de forma progresiva, al igual que el número de asistentes. De ahí que para la edición 2025 limitarán la inscripción a **1.000 participantes** entre "las seis distancias y las dos jornadas de bicicleta". Desde la organización definieron La Garba como una experiencia de contrastes. Toda la información, en <https://sbhotelslagarba.com/es/>

# Torre de Arcas ultima las obras de su hotel con la previsión de estrenarlo este febrero

Contará con 10 habitaciones dobles y dos individuales, así como servicio de bar, restaurante y cocina

➤ RUBÉN LOMBARTE

**Torre de Arcas** estrena un 2025 muy ilusionante. En las últimas semanas, y a través del FITE de la **Comarca del Matarraña**, ha adecuado el entorno de su puente medieval, a la vez que ha procedido a la sustitución de todo el sistema de iluminación de las calles gracias a una subvención al 100% procedente del **DUS 5000**. En julio, la localidad será sede del **Matarranya Íntim**. Y si no sucede ningún contratiempo, la previsión es que en las próximas semanas finalicen las obras de su **hotel rural**. Hablamos de un proyecto que comenzó hace unas cuantas legislaturas y que se está levantando frente a la plaza de la **Bassa**. Concretamente, en la antigua **Casa Manolet**, una de las pocas casas solariegas que ostenta el pueblo. El hotel constará de cuatro plantas, con una planta baja donde estará la recepción, las cocinas, el comedor, la sala de calderas, así como una sala de estar con servicio de barra. De



Luis Lasmariás, alcalde de Torre de Arcas, tras la barra que se ha montado en la planta baja del hotel rural. R. Lombarte

allí para arriba, las habitaciones y alguna sala adicional para los huéspedes. En total, **10 habitaciones dobles y 2 individuales**. El ayuntamiento está ultimando detalles. Se acaba de pintar el hotel, se está actualizando el

sistema de calefacción, y ahora faltará montar el mobiliario y hacer una limpieza general de todo el edificio. Desde el consistorio son optimistas. Esperan tener las instalaciones terminadas en las próximas semanas y que el hotel

se pueda inaugurar este mismo mes de febrero.

**Luis Lasmariás** es el alcalde de Torre de Arcas, y en una entrevista a este medio señaló que "ahora estamos rematando la pintura y alguna cosa de electri-

cidad, y faltarán únicamente las pruebas con la caldera de pélet, que tiene que pasar la revisión. Por tanto, el edificio lo tenemos terminado, a falta de sacar a licitación todo el mobiliario de las habitaciones con la subvención de **Omezyma**". Lasmariás manifestó que la intención del ayuntamiento es dar las mayores facilidades posibles a los futuros gestores del hotel para que el negocio sea viable. Eso sí. Exigiendo una serie de condiciones. De hecho, a los gestores se les pedirá "**experiencia en dirección y gestión**". Una vez en marcha, el servicio de cocina y comedor estará abierto tanto a los clientes del hotel como a todos los visitantes y vecinos de Torre de Arcas. El alcalde de la población añadió que el hotel rural será la **primera licencia turística** que tendrá Torre de Arcas. Lasmariás reconoció que en los últimos meses algún vecino se ha interesado en abrir algún **piso de uso turístico**, pero por ahora no existen viviendas destinadas a este uso.



## Asociación Protectora de Animales del Bajo Aragón



**HISTORIA:** Su dueña pide ayuda para encontrar una familia a esta preciosa de 5 años ya que a ella ha sufrido un ictus y no puede hacerse cargo de Bruna.

**CARÁCTER:** Es una perrita muy buena, cariñosa y alegre. Además, tiene todas las vacunas al día y está castrada.

### ADOPCIÓN PERRO

**NOMBRE:** Bruna  
**SEXO:** Hembra  
**EDAD:** 5 años  
**RAZA:** Mezcla Border Collie

**CONTACTO:**  
infoapap@gmail.com  
FB: @apapbajoaragon

## Pasatiempos / Sudoku

Este juego está compuesto por una cuadrícula de 9x9 casillas, dividida en regiones de 3x3 casillas. Partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las casillas, hay que completar las casillas vacías con dígitos del 1 al 9 sin que se repitan por fila, columna o región.

2	1	6	4	8	5	9	3	7
9	3	8	2	7	6	4	1	5
7	5	4	3	1	9	8	6	2
4	7	9	1	2	8	6	5	3
8	2	5	6	7	1	4	9	3
1	6	5	9	4	3	2	7	8
6	4	1	7	3	2	5	9	8
9	8	4	1	7	2	4	6	9
5	2	7	6	9	4	3	8	1

Solución

	2	7			4			
8					2	5	9	
	9		8	5				
		5			3	2	7	8
			5	6			4	
4	7				8			
	5					8	6	
	3			7	6		1	5
2								3



## CASAL MUNICIPAL D'ARNES

FEBRER - 17:30 H

**Diumenge 02 - Elli y el equipo de monstruos** (1h 27min) - TP - Animació  
**Diumenge 09 - Babygirl** (1h 54min) - Apta +17 - Drama-eròtic  
**Diumenge 16 - No hay amor perdido** (1h 31min) - Apta +7 - Drama-comèdia  
**Diumenge 23 - Sonic 3** (1h 50min) - Apta TP - Aventura-fantàstic

<https://www.facebook.com/casal.arnes> Amb el suport de:

## NUEVA APERTURA



C/ Transformador nº 5, Calaceite  
[www.dacaporestaurante.eatbu.com](http://www.dacaporestaurante.eatbu.com)  
Tel. 654 962 580



TAPAS - RACIONES  
ENSALADAS - ENTRANTES  
PLATOS COMBINADOS  
BOCADILLOS - HAMBURGUESAS  
TOSTADAS Y PIZZAS AL GUSTO

